
COMUNE DI BOMPORTO
Provincia di Modena

Seduta n. 3
Deliberazione n. 8 del  17/03/2015

VERBALE DI DELIBERAZIONE 
DEL CONSIGLIO COMUNALE

OGGETTO: PIANO DI AZIONE PER L'ENERGIA SOSTENIBILE (PAES). APPROVAZIONE.

L'anno  2015, addì  diciassette,  del mese di  marzo alle ore  21:00,  presso la  sala civica del
Centro  Polifunzionale  “Il  Tornacanale”,  nella  Sala  Consiliare,  previa  osservanza  di  tutte  le
formalità  prescritte  dalla  vigente  normativa,  è  convocato  il  Consiglio  Comunale.  All'appello
risultano:

Cognome e Nome Carica Presente Assente
BORGHI ALBERTO Sindaco X
MALAVASI ILARIA X
MESCHIARI TANIA X
LUGLI MARIO X
CAMPANA MASSIMO X
ROSA SABINA X
MANDRIOLI MARCELLO Vice Sindaco X
LEO VITTORIO X
VANDINI RUGGERO X
CIPRIANI TIZIANA X
PIRO FRANCESCO X
GROSOLI WILLIAM X
BEVINI ROBERTO X

Totale Presenti: 132
Totale Assenti: 0 

      X     Partecipa               Non partecipa  L'assessore esterno Sacchetti Enzo

Partecipa all'adunanza   il Segretario Generale   Dott.ssa Alessandra Rivi il quale provvede alla
redazione del presente verbale.

Essendo legale  il  numero degli  intervenuti,  il  dott.  Alberto BORGHI nella  sua qualità di  il
Sindaco  assume la presidenza e dichiara aperta la seduta per la trattazione dell'argomento indicato
in  oggetto,  designando  a  scrutatori  i  tre  Consiglieri  Signori: SABINA  ROSA,  GROSOLI
WILLIAM, BEVINI ROBERTO



Oggetto: PIANO DI AZIONE PER L'ENERGIA SOSTENIBILE (PAES). APPROVAZIONE.

IL SINDACO PRESIDENTE

Borghi Alberto, ringrazia la dott.ssa Carani di AESS che interverrà per la presentazione del piano
oggetto del presente atto.

Procede  poi  con  l'introduzione  dell'argomento  precisando  che  nella  precedente  legislatura  la
Regione Emilia Romagna ha messo a disposizione delle somme per le  Unioni dei  Comuni per
realizzare  questi  piani  d'azione.  L'Unione del  Sorbara  ha aderito  e  ha  dato  incarico  all'agenzia
perchè  facesse  questo  studio  che  fa  un  contesto  generale  sull'Unione  ma  va  ad  analizzare
singolarmente i quattro comuni anche perchè la materia non è stata trasferita all'Unione ma si è
utilizzato l'Unione per poter usufruire del finanziamento regionale per la realizzazione dello studio
attraverso la sottoscrizione del Patto dei Sindaci. 
Il finanziamento prevedeva l'obbligo di approvare il piano entro marzo, con la sua approvazione
inizia il percorso di condivisione con la cittadinanza e con i tecnici del territorio ai  quali  verrà
presentato il piano anche per far prendere coscienza agli Amministratori dei risultati ottenuti dal
piano per mettere in atto tutte le azioni che gli consentano poi di andare a ridurre la CO2 e di
efficientare dal punto di vista energetico il proprio territorio.
Il Comune di Bomporto ha inserito nel PSC una serie di agevolazioni per i privati che intendono
ristrutturare o utilizzare lo strumento di pianificazione urbanistica mettendo a disposizione degli
aumenti volumetrici nel caso di risparmio energetico. Anche dal punto di vista della ricostruzione
post sisma la Regione ha messo per i privati l'obbligo di efficientare energeticamente le abitazioni al
momento della ristrutturazione.
Bomporto in tutte le ristrutturazioni degli edifici pubblici, pur non  essendoci l'obbligo, ha inserito
l'efficientamento energetico, soprattutto nelle scuole e palestre si sta cercando di arrivare alla classe
A o B anche per arrivare ad una riduzione dei costi energetici che influiscono molto sul bilancio
comunale,  ad esempio si è provveduto alla sostituzione di tutti  gli infissi  nella scuola media di
Bomporto.
Si sta cercando di sfruttare tutte le opportunità che si presentano, anche il sisma, per efficientare dal
punto di vista energetico.

ENTRA IL CONSIGLIERE MALAVASI ILARIA: PRESENTI N. 13 CONSIGLIERI

Il Sindaco cede poi la parola alla dott.ssa Carani per l'esposizione ed illustrazione del PAES

Il Consigliere Piro Francesco interviene dando lettura di un intervento che viene allegato al presente
atto sotto la lettera C) per formarne parte integrante e sostanziale.

Il Consigliere Bevini Roberto si pone in modo critico di fronte a questi dati perchè non comprende
quale obiettivo si pongano. Sono tutti dati opinabili. Imporre limiti costruttivi, a suo giudizio, va ad
incrementare i costi e non dà nessun tornaconto immediato sotto nessun punto di vista. Il risparmio
energetico non lo si misura solo per come viene realizzato un edificio. Non riesce a condividere
qualcosa che non si pone alcun obiettivo e che non ci fornisce alcun dato oggettivo.

Il Sindaco Presidente Borghi Alberto dà di nuovo la parola alla dott.ssa Carani per fornire risposte
ai consiglieri in merito a quanto scritto nelle osservazioni pervenute dal Comitato Ambiente è Salute
Nonantola e dintorni.

La dott.ssa Carani chiarisce che il PAES non riguarda l'inquinamento dell'aria, gli inceneritori o i
camini,  ma riguarda le emissioni di  CO2 e quindi l'impatto sul cambiamento climatico,  si va a



calcolare quello che è il  bilancio della CO2 e la riduzione dei consumi di energia.  Il  Patto dei
Sindaci riguarda il  cambiamento climatico attenendosi alla direttiva della Comunità Europea,  si
parla di emissioni di CO2 in atmosfera perchè è ciò che chiede la Comunità Europea, non è questa
la sede per affrontare il tema dell'inquinamento dell'aria. 
Replica al Consigliere Bevini Roberto che i dati sulla base dei quali fare il calcolo degli impatti
sono stati forniti dalla Regione per calcolare in modo omogeneo.

Il Consigliere Cipriani Tiziana afferma che di fronte ad un piano che si chiama piano per l'energia
sostenibile al quale interessa solo abbattere la CO2 e che per abbattere il 20% di CO2 aumenta
dell'80%  le  emissioni  di  PM10,  questa  cosa  non  la  ritiene  per  niente  condivisibile.  Energia
sostenibile  si  intende  sì  abbattere  il  20%  di  CO2  possibilmente  non  incrementando  gli  altri
inquinanti, questa la ritiene una “presa in giro”.

Il Sindaco Presidente Borghi Alberto riprende la parola ricordando che il documento deve essere
approvato  entro  marzo  e  che  per  quanto  riguarda  la  partecipazione  cittadina  verrà  fatta  in  un
secondo tempo. I nostri tecnici, causa le varie emergenze, come ad esempio l'alluvione, non sono
riusciti a dare i dati a AESS, pertanto il lavoro si è concluso tardi. La partecipazione cittadina verrà
fatta dopo, come si dice anche nella proposta di deliberazione.
Il tema PM10 a Bomporto viene tenuto in considerazione quindi per quello che riguarda la centrale
al cippato che probabilmente verrà realizzata nella zona industriale per l'APEA, deve assolutamente
rispettare la diminuzione di PM10 altrimenti saremmo fuori dall'APEA e non potremmo beneficiare
del finanziamento e non potremmo procedere con la realizzazione della centrale.
Per quanto riguarda le due centrali private, mentre la prima è stata autorizzata ed è in funzione
perchè è postuma rispetto allle ultime regole che ARPA ha imposto all'APEA, e quindi rispetta tutti
quelli che erano i requisiti ambientali, la nuova probabilmente non verrà autorizzata perchè ora i
requisiti che ARPA e USL richiedono sono più stringenti.
Lo studio non è il  piano energetico comunale ma risponde ai  requisiti  richiesti  dalla  Comunità
Europea, il tema delle PM10 è importante e grave per il nostro territorio e vi sono le prescrizioni di
ARPA, il tema dell'inquinamento e della mobilità non sempre dipende da noi, si cerca comunque
assieme  agli  altri  comuni,  di  incentivare  la  sostituzione  del  parco  automezzi  con  il  GPL.  Il
teleriscaldamento ha portato un grande vantaggio rispetto alla diminuzione di inquinamento.

Il Consigliere Cipriani Tiziana chiede se per il controllo delle emissioni della centrale al cippato
esiste una centralina che rileva le emissioni, se verrà installata o come verranno rilevate.

Il  Sindaco  Presidente  Borghi  Alberto  precisa  che  occorre  aspettare  il  progetto  approvato  e  le
prescrizioni di ARPA.

Precisa infine che così come è stata inviata ai Consiglieri l'errata corrige al PAES, verranno inviati
ai Consiglieri anche i chiarimenti fatti al Comitato ed il foglio di calcolo dal quale si evince come
vengono calcolate le emissioni per avere l'uniformità nei calcoli da parte di tutti i Comuni.

Non avendo più nessuno richiesto di intervenire

IL CONSIGLIO COMUNALE

Premesso che

• la  politica  europea  approvata  dal  Consiglio  Europeo  del  marzo  2007,  contenuta  nel
documento  conosciuto  come  “Energia  per  un  mondo  che  cambia”,  definitivamente
approvato dal parlamento Europeo a dicembre 2008, fissa obiettivi per il 2020 a livello di
fonti rinnovabili (obiettivo 20% dell'energia prodotta), dell'efficienza energetica (aumento
del 20%), delle emissioni di CO2 (riduzioni del 20%) e dei biocombustibili;

• lo Stato Italiano ha recepito nella legislazione nazionale le direttive europee sul rendimento



energetico degli edifici (Dlgs 311/2006), sugli usi finali dell'energia e dei servizi energetici
(Dlgs 115/2008) e sull'elettricità da fonti rinnovabili (Dlgs 387/2004);

• la legislazione regionale (L.R. 26/2004, Atto di Indirizzo D.A.L. 156/2008) ha attribuito agli
Enti  Locali  (Comuni  e  Provincia)  specifiche  funzioni  in  materia  di  controllo  e  di
pianificazione/programmazione/progettazione  dell'energia  e  definito  i  requisiti  minimi
energetici per gli edifici e le procedure per la certificazione energetica;

• la Provincia di Modena ha manifestato alla commissione europea il  proprio interesse ad
aderire  in  qualità  di  struttura  di  supporto,  al  fine  di  svolgere  un  ruolo  di  sostegno  e
coordinamento alle amministrazioni locali interessate a perseguire gli obiettivi  previsti dal
programma della commissione europea;

• a supporto delle attività previste per la Provincia di Modena si è resa disponibile l'Agenzia
per  l'Energia  e  lo  Sviluppo Sostenibile  di  Modena (AESS) quale  strumento in  grado di
coinvolgere concretamente i Comuni in questo percorso;     

Richiamata
• la Deliberazione della Giunta dell'unione n. 78 del 28/09/2012, esecutiva ai sensi di legge,

con la  quale  si  prese atto  dell'adesione alla  campagna “Energia Sostenibile per l'Europa
(SEE) da parte dei Comuni costituenti l'unione, che hanno altresì approvato di sottoscrive il
Patto dei Sindaci;  

Vista
• la  Deliberazione  di  Consiglio  Comunale  n.  41  del  26/09/2012  il  Comune  di  Bomporto

approvava la sottoscrizione del Patto dei Sindaci, con il quale si impegnava di coinvolgere la
comunità locale ad impegnarsi in iniziative per ridurre il  gas CO2 emesso in atmosfera,
attraverso l'attuazione di un Piano d'Azione che prevedeva tempi di realizzazione, risorse
umane dedicate, monitoraggio e informazione ed educazione;

Preso atto che:
• con Deliberazione di Consiglio Comunale n. 41 del 26/09/2012, il Comune di Bomporto

aderiva alla campagna di sensibilizzazione “ Energia Sostenibile per l'Europa (SEE)” con i
seguenti obiettivi:
• aumentare  la  sensibilizzazione  dei  responsabili  delle  decisioni  locali,  regionali,

nazionali ed europei;
• diffondere le pratiche migliori;
• assicurare un alto livello di sensibilizzazione, comprensione e sostegno dell'opinione

pubblica;
• stimolare il necessario aumento degli investimenti privati nelle tecnologie dell'energia

sostenibile.
• nella medesima Deliberazione, si delegava all'Unione Comuni del Sorbara la partecipazione

a manifestare l'interesse all'adesione al Patto dei Sindaci, tramite la realizzazione del Piano
di  Azione  per  l'Energia  Sostenibile  (PAES),  approvato  con  Deliberazione  di  Giunta
Regionale n. 732/2012;

• analoga decisione è stata assunta anche dagli altri Comuni (Bastiglia, Nonantola e Ravarino)
che aderiscono all'Unione del Sorbara;

• con Deliberazione della Giunta Comunale n. 153 del 07/12/2012 il Comune di Bomporto
aderiva all'Agenzia per l'Energia e lo Sviluppo Sostenibile di Modena (AESS);

• l' AESS è un associazione senza scopo di lucro ed ha come finalità la prestazione di servizi
ad enti locali, ad imprese, ad operatori economici e sociali, altri enti pubblici e di diritto
privato o associazioni, nei settori della razionalizzazione e del miglioramento dell'efficienza
nell'uso delle risorse energetiche, del risparmio energetico, del ricorso a fonti energetiche
rinnovabili,  della  riduzione  delle  emissioni  di  gas  climalteranti  e  della  sensibilizzazione



all'opinione pubblica nei confronti dello sviluppo sostenibile;   
• che con Deliberazione di Consiglio Comunale n. 53 del 20/12/2012 approvava la domanda

di  ammissione  a  far  parte  dell'Agenzia  per  l'Energia  e  lo  Sviluppo  Sostenibile  (AESS)
aderendo allo statuto dell'Agenzia;   

Ritenuto opportuno
• pertanto procedere all'approvazione del “Piano d'Azione per l'Energia Sostenibile”, redatto

da AESS in collaborazione con gli  uffici  comunali,  che riassume in un unico strumento
contenuti  relativi  all'analisi  energetica  del  territorio,  ai  consumi  energetici
dell'amministrazione  comunale,  alle  emissioni  relative  parametrate  rispetto  agli  anni  di
riferimento previsti dalla Commissione Europea per la riduzione della CO2, e soprattutto
relativamente  agli  interventi,  già  in  corso,  in  fase  di  realizzazione  o  da  realizzare  per
raggiungere tali obiettivi nel periodo di riferimento 2010/2020;

Constatato che
• il Piano d'Azione per L'energia Sostenibile (PAES), strumento attraverso il quale il Comune

intende raggiungere il suo obiettivo di ridurre del 20% le emissioni di CO2 entro il 2020 è
costituito da due parti:

1. L'inventario delle emissioni di base (BEI), che fornisce informazioni sulle emissioni di CO2
annuali e future del territorio comunale, quantificata la quota di CO2 da abbattere, individua
le criticità e le opportunità per uno sviluppo energeticamente sostenibile del territorio e le
potenzialità in relazione allo sfruttamento delle fonti energetiche rinnovabili.

2. Il  Piano d'Azione,  che individua un set  di  azioni  che l'Amministrazione intende portare
avanti al fine di raggiungere gli obiettivi di riduzione di CO2 definiti nell'inventario delle
emissioni di base (BEI).    

Constatato altresì
• che per il raggiungimento dell'obiettivo prefisso del Piano d'Azione per l'Energia Sostenibile

sono stati individuati i seguenti settori d'azione:
• Edifici ed illuminazione pubblica;
• Trasporti;
• Fonti rinnovabili;
• Teleriscaldamento;
• Acquisti verdi;
• Pianificazione urbanistica;
• Informazione, comunicazione e adattamento,
individuando per ogni settore le azioni strategiche scelte.

Verificato
• che l'approvazione  del  presente atto  non comporta  impegno di  spesa,  né diminuzione o

accertamento di entrata o variazione del patrimonio;

Dato atto che 
• sulla proposta della presente deliberazione è stato acquisito il parere favorevole in ordine

alla regolarità tecnica e contabile rispettivamente del Responsabile dell’Area Tecnica, geom.
Cremonini Roberto e del Responsabile dell’Area Contabile Finanziaria e Tributi, dott. Carlo
Bellini, ai sensi dell'Art.49 del T.U.E.L. approvato con D.Lgs. 18 agosto 2000 n. 267;

Con la seguente votazione resa in forma palese:
• presenti n. 13;
• voti favorevoli n. 9 (consiglieri del gruppo “Per Bomporto solidarietà e progresso”);



• voti  contrari  n.  3  (Cipriani  Tiziana,  Piro  Francesco  e  Grosoli  William  del  gruppo
“Movimento cinque stelle BeppeGrillo.it”);

• astenuti n. 1 (Bevini Roberto del gruppo “Centro destra Bomporto”)

DELIBERA

1. Di approvare il  Piano d'Azione per  l'Energia  Sostenibile  (PAES),  allegato alla  presente
deliberazione  per  costituirne  parte  integrante  e  sostanziale,  predisposto  con  il  supporto
fornito dall'AESS sulla base del protocollo sottoscritto.

2. Di dare atto che:  
• Il piano allegato costituisce atto di indirizzo al fine di avviare il territorio verso uno sviluppo

sostenibile e perseguire gli obiettivi di risparmio energetico, utilizzo delle fonti rinnovabili e
di  riduzione  delle  emissioni  di  CO2  del  20%  entro  il  2020,  coinvolgendo  l'intera
cittadinanza nella fase di sviluppo ed implementazione del Piano;

• Le azioni previste in tale piano, ove occorra, saranno oggetto di appositi atti di adozione
secondo quanto previsto dalla normativa vigente per gli strumenti urbanistici.

• Il Responsabile del procedimento risulta essere il Responsabile dell'Area Tecnica.

A seguito di separata votazione che dà quale esito finale
• presenti n. 13;
• voti favorevoli n. 9 (consiglieri del gruppo “Per Bomporto solidarietà e progresso”);
• voti  contrari  n.  3  (Cipriani  Tiziana,  Piro  Francesco  e  Grosoli  William  del  gruppo

“Movimento cinque stelle BeppeGrillo.it”);
• astenuti n. 1 (Bevini Roberto del gruppo “Centro destra Bomporto”)

il presente atto viene dichiarato immediatamente eseguibile, ai sensi dell'art. 134, comma 4° del
D.lgs 267/2000, stante l'urgenza di provveder in merito al fine di rispettare l'impegno derivante
dall'adesione al “patto dei Sindaci” di presentare il Piano d'Azione per l'energia Sostenibile (PAES)
entro il termine stabilito. 

 

Allegati:
A) Piano d'Azione per l'Energia Sostenibile (PAES);
B) errata corrige pervenuta in data 17.3.2015 prot. 3652;
C)  intervento  del  Consigliere  Piro  Francesco  del  gruppo  consiliare  “Movimento  cinque  stelle
BeppeGrillo.it”,



Letto, approvato e sottoscritto:

IL SINDACO
Dott. Alberto BORGHI

IL SEGRETARIO GENERALE
Dott.ssa Alessandra Rivi

sottoscritto digitalmente sottoscritto digitalmente

________________________________________________________________________________
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